

論文の内容の要旨

論文題目　自走式搬器の自動化に関する研究

氏　名　伊藤　崇之

我が国における架線集材技術が、集材機から自走式搬器やタワーヤード・スイングヤードへと発展するにともなって、架線集材の最大の短所である架設撤去の手間が大きく改善され、生産性を向上させることが可能となった。さらに、油圧式動力伝達・電子制御・リモコン操作の導入により操作性や安全性の向上にも寄与してきた。今後、これらのさらなる向上を図るためにには自動運転の導入による作業の無人化が効果的であり、不可欠である。本論文では、固定主索式でありながら安価なため導入が容易で、架設撤去も簡単な自走式搬器に関して、荷あげ～実走行～荷おろし～空フック巻き上げ～空搬器返送の一連の工程を完全に自動化することを目的に自動運転装置を開発し、制御の正確さや有用性について検討し、実用化を目指した研究を行った。

自走式搬器作業は通常、先山側と土場側で操作を分担しており、土場では専任または連携するグラップルローダやプロセッサなどのオペレータが、搬器が到着する度にリモコン操作や荷外し作業を行っている。このため荷かけ手から実走行開始の連絡を受けた後は、常に搬器の接近に留意しながら他の作業を行うこととなり、この間作業能率は低下していると考えられる。さらに荷おろし土場では、人や丸太、機械などが交錯して危険度が高く、災害発生の可能性も高い。本研究では、荷おろし土場における作業を自動化して専任の荷おろし手を不用とすることで、土場の人員削減あるいは

作業者を連携する機械の操作に専念させることによって災害の受け手を排除し、災害の発生率を低下させるとともに、作業の省力化および能率の向上を図る。

自走式搬器の自動運転は、走行用エンドレスドラムを制御して走行・停止動作ならびに速度管理を行う「自動走行」と、荷吊索ドラムを制御して荷おろし動作とその速度管理を行う「自動荷おろし」に大別できる。まず、自動走行では走行距離計測装置と停止位置誤差累積抑制機構を開発し、安定して正確な自動停止を実現した。走行距離計測装置は主索に接する滑車を追加してその回転数をロータリーエンコーダで計測するもので、3種類の試作と試験を行った。その結果、片持ち式として構造を単純化するとともに中間サポートの乗り越えを可能とし、ステーダンパで測距滑車を主索に押しつけるタイプの計測装置が、支間傾斜角や搬送質量などの条件に影響を受けず、最も安定して誤差の少ない計測が可能であることが明らかとなった。停止位置誤差累積抑制機構は搬器位置の基準点を設置し、定期的に搬器を通過させて走行距離計測装置から算出した搬器位置とのずれを修正するもので、搬器が通過可能なクランプを走行区間外の主索上に設置して基準点とする方式と、走行区間内の地面からラインレーザーを照射して基準点とし、搬器に装備した受光器で感知する方法を開発した。クランプを使用した方式は毎回搬器を通過させると作業時間の係り増しとなるため頻度を下げ、通過しない間はそれまでに得られた計測誤差値から次の誤差を予測して計測距離を補正することとして走行試験を行った。その結果、30往復における停止位置誤差は0.4~2.4mと、補正前の5.5~8.2mに比べ大幅に縮減することができ、補正の効果が良好であることが確認された。レーザーを使用した方式では照射距離が長くなると減衰により感知が困難になることが予想されることから、照射距離を変化させてそれぞれ搬器を100往復させて感知率を算出したところ、直線距離で45mまでは100%という結果を得て十分実用可能であることを確認した。

次に、常に正確な自動荷おろしを行うためには、吊荷が着地して荷吊索にかかる負荷が無くなつたことを検知する必要がある。このため、改造の容易さや本来の機構を損なわないという観点から、荷吊索にかかる負荷を荷吊索ドラム駆動用油圧モータの圧力として計測する方法を考案し、圧力が減少し始めた時を接地、無負荷になった時を着地として荷下げる自動停止を行う制御手法を構築した。この方法では吊荷が軽い場合には油圧の変化が小さくなつて検知が不可能となるため、検知可否の境界を計算によって求め、重錘を使用した荷おろし実験により確認を行つた。実験結果はおおむ

ね計算値通りであることが確認され、境界値は搬器高 10m で約 100kg 以上、40m で 147kg 以上と若干大きな値になったものの、この値に注意すれば作業を行うことは可能であると考えられた。また、丸太を重心からある程度離れた位置で吊り上げた場合において、接地直後に丸太の倒伏速度と索降下速度との差から荷吊索が緩んで差圧が一時的に著しく低下することが明らかとなった。シミュレーションの結果、これにより着地の誤検知が発生する可能性があることが明らかになったため、接地時のフック高が一定値以上の場合には接地直後の着地検知を無視するように制御することとした。さらに、接地後に索降下と搬器走行を交互に行うことで、丸太を主索方向に揃えることができるため、これを自動で行う制御プログラムを作成して制御に組み込んだ。丸太を使用して自動荷おろし試験を行ったところ、荷おろし動作は正確に行われ、長さの異なる丸太でも荷吊索およびスリングロープの緩み具合に過不足のない的確な位置で荷おろしを自動停止することができた。また荷おろし後の丸太を想定したとおり主索方向に並べることができ、土場における丸太の散乱を防止するとともに、自動運転を行うための必要土場面積を抑えることが可能となった。

さらに、千葉県内の民有林において自動制御による集材試験を行った。搬器はこれまで開発した装置にいくつかの改良を加えて新たに製作し、停止位置誤差累積抑制機構はクランプ式とレーザー式を併用することとした。集材試験では荷おろし土場における搬器高が低かったために材揃え制御は行われず、また自動脱荷フックの不具合でフックの開放に失敗した場合があったものの、開発した自動運転技術に起因する不具合は見られなかった。レーザー基準点方式における停止位置誤差は平均集材距離 228m に対し最大約 5m であったが、プログラム修正により 2m 程度まで低減可能で、レーザー位置を停止予定位置に近づけることができれば更に低減させることも可能であると推察された。また、クランプ基準点方式が行われた場合の停止位置誤差は、試行回数が 5 回と少なかったものの最大 0.22m であり、十分実用に耐える性能を備えていることが確認された。

本研究で開発した装置・器具類はすべて安価な汎用品で構成されており、製品化に際しても資金的な負担を最小限にして導入することが可能であると考えられる。装置を安価で簡単なものにするためにウインチ負荷や索降下量の計測方法に間接的な方法を採用することとなり、いくらかの誤差が発生することとなったが、パラメータの検討や補正方法の開発によって実用可能な範囲に抑えることができた。

本研究により、荷あげ工程から空搬器返送工程までの作業をすべて自動で行うことが可能となった。土場作業が人力から機械に置き換わることとなるため、試算によれば作業時間全体の 10~30% の省力化が可能となり、生産性向上に大きく寄与する。また、グラップルローダやプロセッサ、フォワーダなどの連携機械についても自動化が進めば、所要人工数の最小化や稼働率の向上等を通してさらに大きな効果が期待できる。